

EDITORIAL

Desde su inicio, esta revista ha tenido la misión de “*promover la publicación de la investigación en Medicina Familiar y Atención Primaria de la Salud*”⁽¹⁾. El camino empezó en el 2004 (pocos años después del inicio de la Federación Argentina de Medicina Familiar y General). En 2019, el equipo editorial actual, decidió conformarse como un espacio colaborativo en donde participen miembros de distintas asociaciones. Hoy por hoy, nuestras reuniones virtuales conectan las provincias de Tucumán, Córdoba, Buenos Aires, Río Negro y Santiago del Estero.

La pluralidad de experiencias volcadas en el trabajo en equipo nos ha permitido identificar un escenario federal con oportunidades de mejora en lo que se refiere al ejercicio de la investigación y publicación en medicina familiar. Nuestra participación en los comités científicos de los congresos, además, nos hace reforzar un diagnóstico (desde ya, muy subjetivo) en donde las inequidades en la capacidad de investigar, de escribir y de comunicar las producciones científicas parecían ser una realidad recurrente, que volvía a circular en nuestras conversaciones.

En un estudio bibliométrico interno, analizamos las publicaciones realizadas por nuestra revista entre 2011 y 2019 (años en los que disponíamos los números completos online)⁽²⁾. Los resultados arrojaron un total de 82 artículos incluidos, 63 de equipos argentinos (76%), lo que va en consonancia con la tarea de ser un órgano oficial de difusión de experiencias locales en Medicina Familiar y Atención Primaria de la Salud. Ese mismo estudio analizó las provincias en donde se originaban los artículos: el 65% correspondió a la provincia de Buenos Aires, un 13% a Córdoba, un 6% a Tucumán. El 16% restante se distribuyó entre 7 provincias y otros lugares en donde no estaba consignado el dato. Sin dudas, identificamos que teníamos mucho por hacer para que nuestra revista sea un espacio más representativo, que incluyera más provincias.

Pensamos entonces: ¿cómo aportar desde el equipo editorial para que los equipos del primer nivel de todo el país tengan acceso a herramientas académicas que les permitan hacer ciencia y comunicar sus resultados? Iniciamos entonces algunas acciones educativas y de difusión, sin saber a ciencia cierta si era el mejor camino. Participamos en congresos nacionales y provinciales, ofreciendo talleres (presenciales y virtuales) sobre los primeros pasos en la investigación (ejemplos: la pregunta de investigación, 7 pasos clave para redactar la introducción, cómo definir autores). Difundimos breves consejos y herramientas a través de nuestras redes sociales, y habilitamos una sección específica dentro de nuestra página web llamada “recursos para autores”. Durante el 2022 llevamos a cabo el taller “La previa al congreso” con modalidad virtual, con el objetivo de ayudar a revisar resúmenes y presentaciones orales de trabajos aceptados para el Congreso Nacional realizado en Salta. Este año, en conjunto con la Comisión Directiva de FAMFyG, organizamos una propuesta formativa denominada “Herramientas para la investigación y redacción científica”. Este curso virtual consta de cuatro módulos independientes, y está dirigido exclusivamente a miembros activos de las asociaciones de FAMFyG.

Los niveles de participación en las actividades y las evaluaciones de las personas han sido muy positivos. Esto no es un resultado, pero es un número que escapa a la tendencia

general del estudio que les citamos anteriormente: los participantes fueron provenientes de Santiago del Estero, de Tucumán y de Mendoza. Esperamos que lo aprovechen, disfruten y compartan (repliquen) por todos los rincones de nuestro país y la región.

Les animamos a sumarse a este equipo editorial como revisores/as, y/o a enviar sus manuscritos, recordando que lo que buscamos es que *“este espacio en forma de revista, espera ser un instrumento en donde se amplifiquen sus discursos y experiencias en lo que nos convoca: trabajar en pos del derecho a la salud”*⁽¹⁾.

Ana Carolina Godoy
Editora Responsable

REFERENCIAS

1. Revista Archivos de medicina familiar y general. Acerca de la revista. Disponible en: <https://revista.famfyg.com.ar/index.php/AMFG/about>
2. Godoy AC, Ávila SM. Estudio bibliométrico de la revista archivos de medicina familiar y general de Argentina en el periodo 2011-2019. Rev Mex Med Fam 2020;7(3). Disponible en: http://www.revmexmedicinafamiliar.org/frame_esp.php?id=66



XXI CONGRESO NACIONAL DE LA FEDERACIÓN ARGENTINA DE MEDICINA FAMILIAR Y GENERAL

*Uniendo caminos hacia una
salud sustentable*

XXI Jornada Nacional de Residentes
de Medicina Familiar y General

VIII Congreso Nacional de Profesores
de Medicina Familiar y General

4 al 7
de Octubre
2023

**Centro de Convenciones
y Eventos del Parque del Conocimiento**

Av. Ulises López y RN 12 (Acceso Oeste) - Posadas, Mnes.

Informes:



xxicongresofamfyg@gmail.com



www.congresofamfyg.com

ATENCIÓN INTEGRAL EN LAS DISTINTAS ETAPAS DE LA VIDA
GESTIÓN EN SALUD | SALUD LABORAL | EMPRENDEDURISMO | INTERCULTURALIDAD
INTERDISCIPLINA | SALUD Y MEDIOAMBIENTE | HUELLA DE CARBONO